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hochstrasse st . marx hattö glsichonfeier

Wien , 28 . 4 . ( rk ) eine gleichenfeier , donnerstag nachmittag von

den am bau der hochstrasse st . marx beteiligten firmen veranstaltet,

kennzeichnet , den abschluss der betonierungsarbeiten bei der errich-

tung dieses wichtigen Verkehrsbauwerks , bautenstadtrat hans

b o e c k , der gemeinsam mit beamten des bautenministeriums an der

feier teilnahm , dankte den arbeitem namens der Stadtverwaltung fuer

ihre einsatzbereitschaft . vor altem durch winterarbeit war es moeg-

lich , einen vorsprung gegenueber dem terminptan zu erzielen.

die hochstrasse st . marx , deren bau im Oktober 1973 begonnen

Yiurde ist ein teitbereich der suedosttangente , der Verbindung zwi¬

schen' favoriten ( a 23 ) und dem knoten prater ( a 20 ) . die durchgehende

Verbindung prater - favoriten wird voraussichtlich im sommer 1978 zur

verfuegung stehen , der abschnitt prater - tandstrasser guertel soll

jedoch bereits im laufe des heurigen sommers der benuetzung ueberge¬

ben werden , um eine fuehlbare entlastung vor allem des donauueber-

quer enden Verkehrs zu erbringen.

nach fertigsteltung der belagsarbeiten wird zunaechst eine

richtungsfahrbahn der hochstrasse st . marx und ein provisorischer

guertelanschluss zur verfuegung stehen , dabei muss im gegenverkehr

gefahren werden , die fertigsteltung der zweiten richtungsfahrbahn

soll bis zur jahreswende 1977/7 ® erfolgen.

die hochstrasse st . marx ist mit einer gesamttaenge von ueber

5 . 500 meter das grossste zusammenhaengende brueckenbauvorhaben

Oesterreichs , die vom bautenministerium getragenen baukosten belaufen

sich auf 740 mittionen s , der beschaeftigtenstand umfasste zeitweise

bis zu 240 personen . die brueckenflaeche von 92 . 000 Quadratmeter um¬

fasst den knoten prater , die zwischen 27,5 und 40 meter breite haupt-

fahrbahn vom donaukanal zur aspangbahn , die anschlusstelle st . marx

mit vier rampentragwerken sowie die mehr als drei kilometer langen

tragwerke des knotens landstrasse . die fahrbahnen liegen im allgemei¬

nen zwischen 7 und 15 meter , in ausnahmefaelten 21 meter ueber dem

gelaende.
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die 270 e t tzen der höchstrasse weisen einen einfachen

rechteckigen vollquerschnitt auf . alle stuetzen und Widerlager wur¬

den auf stahlbetonbohrpfaehlen von 90 Zentimeter durchmesser gegruen-

det . westlich der aspangbahn liegt der tragfaehige pannonlsche tegel

ziemlich tief , so dass sich pfahllaengen von 15 bis 18 meter ergaben,

insgesamt mussten fuer die hochstrasse st . marx ueber 1 . 400 funda-

mentspfaehle mit einer gesamtlaenge von mehr als 17 Kilometer herge-

stellt werden.
die hauptfahrbahn weist den 27,5 meter breiten regelquerschnitt

einer vierspurigen autobahn auf . der grossteil der tragwerke wurde

mit hilfe von freitragenden vorbauruestungen hergestellt , zwei die¬

ser ruestungen arbeiteten sich vom donauKanal her in riehtung aspang¬

bahn voran , zwei weitere wurden fuer die tragwerke im knoten Land-

Strasse eingesetzt , insgesamt wurden 39 . 000 Kubikmeter tragwerks-

beton , 1 . 900 tonnen spannstahl und 5 . 000 tonnen bewehrungsstahl ver¬

baut.
auf den bruecken wird ein 16 Zentimeter starker schwarzbelag

verlegt , rand - und mittelstreifen werden mit guardrails , die rand-

streifen zusaetzlich mit gelaender versehen , die gesamte autobahn

ist voll ausgeleuchtet , oberflaechenwaesser werden durch laengs - und

falleitungen abgefuehrt und ausschliesslich der Kanalisation zuge¬

leitet.
der projektsentwurf der hochstrasse st . marx wurde vom

Ingenieurbuero alfred pauser verfasst , mit der baufuehrung und ueber-

wachung ist die magistratsabteilung 29 , bruecken - und Wasserbau , als

amt der wiener landesregierung beauftragt , die arbeitsgemeinschaft

hochstrasse st . marx setzt sich aus den firmen mayreder , ast , porr

und universale zusammen , ( we)
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reitordnung fuer den prater ab 1 « mal ln kraft - pferde mit
nummerntafeln

2 *len , 28 . 4 . ( rk ) die von stadtrat peter schieder

kuerzlich vorgelsgte reitordnung fuer den prater tritt am sonntag,
dem 1 . mal , in kraft ! ab diesem tag ist das reiten nur mehr auf

den durch tafeln eigens gekennzeichneten reit - und zureitwegen er¬

laubt . die zureltwege duerfen laut der Verordnung ueber die ausuebung

des reltsports im prater , amtsblatt nr . 18 vom28 . aprll 1977 , nur

in unbedingt notwendigem ausmass benuetzt werden , wobei Jedoch das

galoppieren verboten ist.
reitwege im prater befinden sich ln der prater -hauptallee,

in der belvedereallee , im bereich suedlich der belvedereallee , im

gebiet der wasserfallwiese und zwischen stemmerallee und aspern-
allee . in dem umzaeunten gebiet der ameisenwiese ist das reiten na-

tuerlich ebenfalls moeglich.
zureltwege dagegen gibt es von der ameisenwiese ueber die stem¬

merallee zum lusthaus und von der aspemallee zur kirche maria gruen

und weiter zu den reitstaellen bei der hafenzufahrt - strasse . fuer

die reiter aus dem 3 . bezirk wurde ein zureitweg von der stadion-

bruecke unter der autobahn durch zur belvedereallee geschaffen,
nicht mehr erlaubt ist Jedoch das reiten rund um das naturdenkmal

mauthnerwasser.
die reitverordnung fuer den prater war notwendig geworden, weil

sich immer wieder fussgaenger ueber belaestlgungen und gefaehrdungen
durch die reiter beschwerten , laut Verordnung haben nun die reiter
bei der ausuebung ihres sports Jede belaestlgung und gefaehrdung
der spaziergaenger zu vermeiden , sie muessen natuerllch bei begeg-

nung mit fussgaengem in ausreichend sicherer entfemung vorbeireiten
oder die gangart des pferdes vermindern , um unbehindertes ausweichen
zu ermoeglichen . die spaziergaenger dagegen duerfen die beschilder¬
ten reit - und zureltwege nur an uebersichtlichen stellen ueberqueren,
das betreten oder befahren dieser wage mit fahrzeugen aller art ist

verboten.
die pferde , die in den allgemein zugaenglichen gebieten des

Praters geritten werden , muessen ausserdem nummemtafeln tragen.
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diese tafeln mm m vom magistratischen bezlrksamt fuer den 2 . be-

zirk an die pferdehalter ausgegeben , die Pferdehalter wieder muessen

aufzeichnungen ueber die vergäbe dieser nummer an die reiter tueh¬

ren . dadurch kann von der behoerde jederzeit festgestellt werden,

zu welchem reitstall ein bestimmtes pferd gehoert und von wem es zu

welchem Zeitpunkt geritten wurde.
» » ich halte die nummerntafeln , di © am zaumzeug der Pferde anzu¬

bringen sind , fuer eine gute neuerung . sicherlich wird man sie sich

auch auf anderen gebieten ueberlegen muessen » * , betonte schieden

gegenueber der * f rathaus - korrespondenz * * . * ? der vorwurf , dass die

nummemtafeln nicht praktikabel seien , trifft sicher nicht zu . der

bundesgesetzgeben hat ja sogar viel weitgehendere bestimmungen fuer

reiter geschaffen , wenn er im Paragraph 79 , absatz 3 der strassen-

Verkehrsordnung festgestellt hat , dass bei daemmerung , dunkelheit

oder starkem nebel reiter bei der benuetzung der fahrbahn , wenn die

sonstige beleuchtung nicht ausreicht , durch hell leuchtend © Laternen

an der linken seite gekennzeichnet sein muessen . wir wollen weder

reitem noch wnaderem im prater unnoetige Schwierigkeiten bereiten * f

erklaerie schieder weiter , » » sondern durch di © reitverordnung atu

klagloses nebeneinander im Interesse beider gruppen schaffen ^ .

die tafeln , die zur kennzeichnung der reit - und zureitwege die¬

nen , werden in den naechsten tagen aufgestellt * uebertretungen der

reitordnung fuer den prater werden mit geldstrafen bis zu 3 . 000 s

oder arreststraten bis zu drei wochen geahndet * ( hs)

0937
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nahversorgung in den donaustadt wird verbessern

7 wien , 28 . 4 . { rk) auf den ehemaligen trabrennvereinsgruenden in

der donaustadt ist derzeit eine grosse wohnhausanlage im bau . um die

nahversorgung in diesem bereich zu verbessern , wird die Stadt wien

bei der wohnhausanlage einen temporaeren markt errichten , dies be¬

schloss donnerstag der gemeinderatsausschuss fuer staedtische dienst

Leistungen und konsuroentenschutz.
der bau der mark tstaende , die auf einer flaeche von rund 900

quadratmeter errichtet werden , wird samt den erforderlichen aut¬

sch liessungsarbeiten mehr als 5,7 mit llonen Schilling kosten , vor¬

aussichtlich wira der markt noch in diesem Jahr seinen betrieb auf¬

nehmen . ( wfz)
1022
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geehrte redaktion

8 Wien , 28 . 4 * ( rk ) die wiener stadtanleihe wird vom 2 . bis 6 . mai

zur oef fentlichen Zeichnung aufgelegt , finanzstadtrat hans m a y r

und verkehrsstadtrat franz n e k u l a informieren sie in einem

P r essegespraech

ueber die bedingungen und ueber die Verwendung der anleihe . wir

machen besonders aufmerksam , dass fuer dieses pressegespraech eine

grundsaetzliche Stellungnahme zur verkehrsverbundf inanzierung vorge¬

sehen ist . ( sei)

bitte merken sie vor:

zeit : montag , 2 . mai , 11 uhr d
ort : wiener boerse , wipplingerstrasse 34 , 2 . stock.

1024
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assanierung Ottakring : bewohner sollen weiter mitentscheiden

9 W ien , 28 * 4 . ( rk ) der neue ftaechenwidmungs - und bebauungsplan

im assanierungsgebiet Ottakring wurde mittwoch abend im rahmen einer

Pressekonferenz von stadtrat univ . - prof . dr . rudolf w u r z e r

und bezirksvorsteher josef s r p vorgestellt , damit ist das modell

* » stadterneuerung Ottakring ” in jene Phase getreten , in der die be-

voelkerung mitentscheiden soll , wie ihr Wohngebiet in Zukunft tat-

saechlich ausschauen wird.

der ftaechenwidmungs - und bebauungsplan sieht im wesentlichen

folgende Widmungen vor:

o der innenbereich des assanierungsgebiets wird als reines Wohn¬

gebiet ausgewiesen , waehrend an den randzonen , vor altem an der

stark frequentierten thatiastrasse , betriebsbaugebiete vorherr¬

schen.

o im bereich zwischen eisnergasse - friedrich kaiser - gasse

wichtelgasse und Ottakringer strasse sott eine gruenflaeche

entstehen.
o die wichtelgasse wird verkehrsarme zone , anrainer duerfen zuiäh¬

ren , das durchfahren wird jedoch verboten,

o im block ecke wattgasse - friedrich kaiser - gasse ist eine Hoch¬

garage mit ca . 300 abstetIplaetzen vorgesehen.

nach genehmigung des bebauungsplanes im gemeinderat muss von der

Landesregierung eine Verordnung zur verwirkLichung der massnahmen

erlassen werden , stadtrat wurzer erlaeuterte die Schwierigkeiten die¬

ser assanierungsverordnungen , die in den verschachtelten und ver¬

zweigten grunöbesitzverhaeltnissen staedtischer baubtoecke bestehen,

bezirksvorsteher srp betonte nochmals , dass es im Ottakringer Stadt-

emeuerungsmodetl zu keinen zwangsraeumungen kommen werde , die

* » Sanierung mit samtpfoten ” habe sich bestens bewaehrt und soll auf

der basis freiwilliger mitarbeit der bevoelkerung gefuehrt werden.

der neue ftaechenwidmungs - und bebauungsplan liegt ab heute,

donnerstag , in der maglstratsabteilung 21 , rathaus , 3 * stiege,

2 . stock , tuer 413 , von montag bis freitag in der zeit von 7 . 30 bis

15 . 30 uhr auf.
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zusaetzllch kann die bevoelkerung auch im magistratischen be-

zirksamt 1160 wien , richard wagner- platz 19 , jeweils am dlenstag und

donnerstag von 14 bis 18 uhr und am samstag von 9 bis 12 uhr , ein-

sicht nehmen , da es fuer den laien schwierig ist , plaene richtig zu

deuten , werden auch am magistratischen bezirksamt beamte des magi-

strats fuer auskuenfte zur verfuegung stehen und Stellungnahmen,

wuensche und anregungen entgegennehmen, ( ba)
1045
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hoehera ahrsn gaben fuer 9 ’ hausfrauen - perlen 1 *

4 Wien, 28 . 4 . ( rk ) der wiener stadtsenat genehmigte mittwoch auf

an trag von stadtrat peter schieder die erhoehung der ehren-

gäbe fuer hausgehilfen mit mehr als 25Jaehriger dienstzeit . der

wiener gemeinderat hatte bereits im Jahr 1947 einen diesbezueglichen

beschluss gefasst , wonach den unbezahlbaren perlen dsr wiener haus-

trauen ein anerkennungsdiplom und eine ehrengabe ueberreicht wird,

die ehrengabe wurde zuletzt im jahr 1970 mit 1 . 000 Schilling festge¬

setzt . nun wurde dieser betrag , der in einer ledergeldboerse ueber-

reicht wird , verdoppelt . { Pr)

0958
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mitglieder des kuratoriums des filmfoerderungsfonds bestellt

3 Wien , 28 . 4 . ( rk ) auf antrag von vizebuergermeisterin gertrude

froehlich - sandnar bestellte mittwoch der wiener

stadtsenat die mltglieder des kuratoriums des wiener fllmfoerderungs-

fonds , der vom gemeinderat vom 27 . September 1976 begruendet wurde.

die mitglieder des kuratoriums sinds

prof . Winfried b r a u n e i s ( fachverband der audiovisions-

und flWl . du . tri . ) - . x . ) o » r t 1 ( flW - u» d *

prof . fritz drobilitsch - walden ( filfflkritike

der arbeiter - zeltung ) - ministerialrat dr . hermann lein

(Unterrichtsministerium ) - Obermagistratsrat dr . Johann

. sseritsch ( staedtische finanzverwaltung ) - dr . gottfrie

sch w a r z ( orf - fs 2 ) - Obermagistratsrat prof . dr . robert

stern ( kultur ) - diplomvolkswirt herbert t i e b e r iHan¬

delsministerium ) - rudolf w e i s h a p p e l ( kulturamt ) und

edwin z b o n e k ( regisseur ) . ( pr)

0939
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wichtig © ©nt sch ei düng ln Sachen

5 Wien , 28 . 4 . ( rk ) das kuratoriura wiener Jugendheime beschloss

in seiner letzten Sitzung vom dienstag , das gelaende des ehemaligen

inlandschlachthofes in st . marx per 1 . mal prekaristiscn zu ueber-

nehmen . es handelt sich um Jenes gelaende , das fuer die aktivitaeten

der arena - bewegung in frage steht , mit dieser uebemahme ist eine der

wichtigsten rechtlichen Voraussetzungen fuer den ab Schluss eines Ver¬

trages mit dem verein forum wien - arena zur Installierung eines neu¬

artigen kultur - , Jugend - und kommunlkatlonszontrums sowie fuer dessen

flnanzierung geschaffen wordeij . ( os)

1000

ostdeutscher trakl - herausgeber liest in Wien

6 Wien , 28 . 4 . ( rk ) im literarischen quartier in der alten

schmiede , Wien 1 , schoenlatemgasse 9 , liest am freitag , um 18 . 30

uhr , der bekannte ddr - autor franz fuehmann aus neuesten

werken , fuehmann , 1922 in der cssr geboren , lebt seit 1950 in ost-

berlin . derzeit arbeitet er an einer gesamtausgabe der werke georg

trakls , die in der ddr erscheinen soll , ( os)

1001
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um tausend Schilling eine startwohnung

11 wien ? 28 . 4 * ( rk ) seit jahresbeginn erprobt der wiener zuwan-

dererfonds ein neues modelU die wiener landesinnung der Immobilien-

Verwalter stellt dem fonds vorwiegend sub Standardwohnungen zur ver-

fuegung , die vom fonds adaptiert und an Interessenten moebliert in

Untermiete weitergegeben werden . 41 Wohnungen sind bereits vermie¬

tet und weitere 30 Wohnungen werden in kuerze bezogen « dies erklaer-

te der praesident des zuwandererfonds , finanz - und wirtschaftsstadt¬

rat haus m a y r 5 donnerstag in einem pressegespraech.

die erfahrung zeigt , dass es fuer den zuwanderer weniger schwie¬

rig ist , in wien zu einem geeigneten anbeits - als zu einer ersten

wohnmoeglichkeit zu kommen « hier setzt die hilf © des zuwandererfonds

in einem dreistufigen verfahren ein : fuer alle , die von heute auf

morgen einen wohnplatz brauchen , koennen in modernsten neubauwohnun-

gen im 20 * bezirk ein - und Zweibettzimmer mit kuechen - und badbe-

nuetzung zur verfuegung gestellt werden«

stufe zwei - eine startwohnung - kann man innerhalb von einem

monat bekommen , die Startwohnungen werden nicht unbefristet verge¬

ben , sondern fuer hoechstens drei jahre , sie sollen ja eine erste

Starthilfe sein und den uebergang zu einer modernen , endgueltigen

wohnung erleichtern * fuer diese ueberbrueckungsphase kann der zuwan¬

derer bereits mit familie zu ertraeglichen bedingungen in Wien woh¬

nen : die monatliche miete betraegt fuer eine zimmer - kueche wohnung

900 und fuer eine zimmer - kueche - kabinettwohnung 1 * 100 Schillinge

andere kosten wie aöloesen oder adaptierungskosten entstehen keine«

stufe drei ist dann die hilfe , zu einer zeitgemaessen wohnung

zu gelangen , der zuwandererfonds beraet ueber die ent sprechenden

moeglichkeiten und hat ausserdem mit einigen genossenschatten ein

ab körn Kien ueber bestimmte einweisungsrechte , eine finanzielle hilfe—

Stellung erfolgt in diesem Stadium nicht mehr , allerdings : auch fuer

die startwohnung werden keine oeffentliehen gelder verwendet « alle
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kosten , die dem zuwandererfonds erwachsen , kommen ueber die mieten

herein , der fonds uebemimmt nur die vorfinanzierung.

stadtrat mayr verwies auf die guenstige arbeitsmarktsituation

in Wien , ende maerz 1977 gab es in wien fast 10 . 000 offene stellen,

um 58 prozent mehr als im maerz des Vorjahres , dazu kommen 3 . 167

offene lehrstellen . diese zahlen rechtfertigen , von einer » » Chance

in Wien » * zu sprechen . Interessenten koennen sich an den wiener zu¬

wandererfonds , 1013 wien , schottenring , telefon ( 0222 ) 34 33 46

oder 34 91 56 wenden , ( sei)

1257
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urbanicom - kongress : besser leben in der grosstadt

12 Wien 28 . 4 . ( rk ) ueber die Probleme , das leben in dichtbe¬

siedelten Zentren , vor allem in grosstaedten , fuer die bevoelkerung

menschengerecht zu gestalten und zu erhalten , diskutieren o « rze

270 teilnehmer in fuenf arbeitskreisen beim 5 . internationalen

urbanicom - kongress in wien . die ersten referate wurden donnerstag

in einer Pressekonferenz von landtagsabgeordneten kommerzialrat

dr . e «, e b e r t , obmann der Sektion handel , zusammengefasst,

folgende themen wurden behandelt ; mitwirkung der Wirtschaft bei

der Stadtentwicklung und stadtgestaltung , die frage der konkurrenz

oder kooperation von grossen und kleinen Unternehmungen , die frage

handel und verkehr , die auswirkungen der gesetzgebung auf handel

und staedtebau , die funktionen des handeis im blickpunkt der Staat-

Planung.
ueber « » arbeiten - freizeit - einkaufen : stadtemeuerung oder

stadterweiterung » ’ wird morgen , am letzten tag de =. * ongfe ~ .. .. . .

finanzstadtrat hans m a y r ein hauptreferat halten , ( ba)

1315
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